

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)
Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

Alrededor del turismo.

Como parece, ¡ya era hora!; nos vamos preocupando del turismo, in cuestionable fruto de riqueza injustamente olvidado por este viejo pueblo, que no vive más que de tradiciones y de mazapán!; nos creemos en el caso de meter baza en tan decantada cuestión.

Hay que atraer y agasajar á esos artistas-viajeros, que dan á nuestras desiertas calles un cierto aire de cosmopolitismo, de que tan necesitada se halla esta noble villa en donde todo es viejo.....

Persuadidos de que sacaremos de nuestros buenos deseos lo que el famoso «negro del sermón», indicaremos algunas mejoras, cuya realización sería el primer paso en favor del turismo, sin gravar apenas el Erario municipal.

Trátase de la creación de un cuerpo de *Guías Municipales*, en reducido número, mediante un examen ú oposición, entre buenos intérpretes de francés, inglés, alemán é italiano, que acreditasen algunos conocimientos históricos y arqueológicos de señalado carácter local. Disfrutarían, aparte de un sueldo decoroso, módicos honorarios por sus servicios. Claro está que en nada se opone nuestro proyecto al ejercicio libre de la asendereada profesión.

Entre las innumerables ventajas que la creación del mencionado Cuerpo originaría, está el que nuestras riquezas artísticas no serían tan calumniadas como lo son por esos infelices que no tienen motivo ni cultura para conocerlas, y que *discursean* sobre ellas como pudieran hacerlo sobre la cuadratura del círculo..... Un sueldo fijo, y los honorarios del servicio, justificarían la concurrencia á la oposición de buenos intérpretes que, mediante una fácil preparación en los conocimientos más fundamentales, podrían acreditarnos como amantes de nues-

tras glorias artísticas, únicas glorias; ¡ay! de que podemos alardear.

Complementario de tal mejora, es la reglamentación de itinerarios, con arreglo á tiempo determinado; para viajeros que dispusieran de un sólo día, de dos, etc..... Perfectamente litografiados—por cuenta del Municipio ó de una asociación—los Guías los regalarían á los turistas, que escogerían el que mejor respondiese á sus deseos. Hay en Toledo personas cultísimas é ilustradas que harían dichos trabajos graciosamente. Aunque nos reconocemos incompetentes para tan meritoria empresa, gustosos indicaríamos los nombres, si llegara el caso, (que no llegará), de llevar á la práctica nuestro proyecto.

El viajero, que no es erudito, pero que pone en sus viajes una culta curiosidad, rechaza la lectura de guías voluminosas que le resultan indigestas. La vida moderna es frívola y fácil.

La mayoría de los turistas prefieren pagar un buen Guía que les acompañe, á pasar horas y horas leyendo asuntos, cuya amenidad consiste en ser narrados ante los gráficos testimonios del Arte. La descripción más literaria y documentada de la Catedral, no despierta ni una sombra de sensación comparable á la suntuosa y profunda que dimana al contemplar la bella obra secular.....

Los *Guías Municipales*, gente escogida y versada en idiomas, resolverían el problema de hacerse entender los turistas con facilidad extraordinaria. Alemania, pueblo vigoroso, cuyas energías mentales son admiradas mundialmente, envía un gran contingente de artistas-viajeros, que muy pocas veces pueden servirse del idioma natal para satisfacer sus deseos; en general, véanse obligados á recurrir al francés, que la mayoría de los intérpretes mutila con cierta gracia.....

Estamos convencidos de que nuestra idea es realizable, pero que jamás se realizará; por algo vivimos en el

país de las paradojas. Y si alguno nos preguntase por qué gastamos inútilmente el tiempo haciendo quiméricas proposiciones, les responderíamos: Porque nacimos en este viejo y bendito pueblo en donde se gastan las horas mirando oscilar el péndulo, isóxiono y fatal; que arrastra, poco á poco, momentos de nuestra vida admirable de musulmanes con sombrero hongo.....

S. IPANOFF.

Anormalidades en la Normal.

Observarían nuestros lectores en el suelto que días há publicamos bajo el epígrafe «¿Qué ocurre en la Normal de Maestras?», que no sólo tenían su fundamento nuestros juicios en la grave desconsideración de que fueron objeto las alumnas de aquel establecimiento docente. Conocíamos otros hechos de mayor importancia y transcendencia; pero juzgamos conveniente reservarlos, para no incurrir en perjudiciales errores, hasta que comprobásemos su exactitud cumplidamente.

Hoy podemos hablar sin riesgo alguno. Interrogando á bastantes alumnas y sirviéndonos de otros medios eficaces, hemos adquirido el convencimiento de la razón que á aquellas les asiste en sus quejas.

Las alumnas no son tratadas en clase con la consideración que merecen. Frecuentemente, se las apostrofa en términos que pugnan con las más elementales nociones de la buena crianza. Díceselas que acuden á dicha Escuela, porque nadie gusta de cargar con ellas. Y son calificadas también no pocas veces de un modo que nos resistimos á expresar.

Se las obliga á comprar las labores en cierta tienda de Madrid, denominada «Santa Rita», y á tal punto asciende la exigencia, que si aquellas labores no proceden de la mencionada casa, son siempre rechazadas.

Mas no tienen ahí su límite las irregularidades. Son adicionadas clases *especiales* á las diarias, y dáse el caso de que, en algunos cursos, tienen las alumnas que asistir á siete ú ocho clases, con lo cual se embrolla y perjudica considerablemente la enseñan-

za y se imposibilita á las alumnas de consagrar el tiempo necesario al estudio de otras asignaturas.

Y ¿qué diremos de las injustificadas y repetidas ausencias de la señora Directora? ¿Qué, también, del modo como ella ha correspondido á la mansedumbre y la deferencia de las alumnas, devolviéndolas el presente que se sirvieron ofrecerla?

Entendemos que semejantes anomalías no deben prolongarse, no pueden ser toleradas. Urgen un remedio eficaz que las extinga. Porque, aparte el grave daño que inferen á la enseñanza y á la reputación de la Escuela, podrían irrogar notables perjuicios á las alumnas, cuando hayan de comparecer ante aquellas de quienes justamente se quejan, para acreditar sus aptitudes.

Nosotros denunciaremos los hechos y confiamos en que los superiores jerárquicos impedirán que se repitan.

Desde Carriches.

Han transcurrido agradablemente las fiestas del patrón de esta villa, San Pedro Cátedra y las del Carnaval, durante las cuales, y á pesar del gran número de familias que lloran la pérdida de seres queridos, circunstancia que ha deslucido bastante las funciones, ha sido derrochada muy mucho la gracia y hermosura de que tan justamente tienen sobrada fama las lindísimas *carrichanas*.

El 22, fiesta del patrón, hubo solemne Misá, á la que asistió el pueblo en masa con sus dignísimas Autoridades militar, civil y judicial. El joven y virtuoso Párroco Dr. D. Julio del Prado, dirigió la palabra á la concurrencia, y nunca con más razón pudo decirse que supo demostrar las envidiables dotes de inteligencia y sabiduría que adornan su virtud. Después tuvo lugar el tradicional refresco en el Ayuntamiento, y por la tarde y noche, se celebraron animados bailes en el salón de D. Vicente Sánchez, y en la plaza pública, donde los simpáticos jóvenes y las más simpáticas y bellísimas representantes del sexo femenino, lucieron sus mejores galas, á las que daban mayor realce y esplendor el donaire y gentileza que les son tan peculiares.

El Carnaval también ha transcurrido dejándonos muy tristes por ser tan corto. Ha habido máscaras de todos los gustos y colores; desde las reinas montadas á la grupa del un caballo lindamente enjaezado, que guiaba sobre la silla del mismo un apuesto militar, hasta la tienda de campaña de los Húngaros que con sus *amenculos propios*, su cabellera desgreñada raída, y sus rostros tiznados, hacían huir á los chiquillos y reír á los mayores, con su incomprensible idioma y sus gestos y contorsiones. La *soldadesca*, ó sean los componentes de la Cofradía de Animas, han trabajado lo

indecible para recolectar metálico y objetos con destino á sufragios, viéndose recompensados sus desvelos con el más lisonjero éxito. Para terminar: El Carnaval ha sido muy divertido y en él se han lucido mucho, pero siempre menos de lo que merecen, las hermosas *carrichanas*, distinguiéndose notablemente, por su celo y buena dirección, las Autoridades en general; por su buen comportamiento, todos los concurrentes; por su gracia, las muchachas; como máscaras, las jóvenes María Argudo, Flores Sánchez y su acompañamiento, y la *tienda húngara*, dirigida por don Vicente Sánchez, y como músico incansable... Goro.

¡Salud para ver las fiestas de 1912!

El Corresponsal.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central, con fecha 25 de Febrero próximo pasado, ha nombrado, en virtud de concurso de traslado de Octubre de 1910, Maestros en propiedad de las Escuelas públicas de niños de Huecas, á D. Domingo Lirola y Cano; de Villanueva de Bogas, á D. Francisco Cádiz y Blanes, y de la mixta de Puerto de San Vicente, á D. Perfecta Centenera, habiéndose diligenciado los títulos administrativos en el día de ayer.

Ha cesado en el cargo de Maestro interino de la Escuela mixta de Paredes, D. Pedro Pape y Hormigos, con motivo de haberse incorporado á filas del Ejército.

Por Real orden fecha 23 de Febrero último, ha sido jubilada por edad doña Perfecta Guío y Martín, Maestra titular de Lominchar.

Estación Meteorológica

del

Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día 2.

	Ocho de la mañana.	Cuatro de la tarde.
Barómetro, en m/m.....	729,6	727,8
Temperatura C.º.....	4,8	16,6
Humedad %.....	68	21
Viento. Dirección.....	S	NE
Fuerza (de 0 á 9).....	1	2
Lluvia ó nieve (litros por metro cuadrado).....		
Estado del cielo.....	Despejado.	Despejado.
Temperatura máxima.....	17,0	
Id. mínima.....	1,0	

Las próximas elecciones.

Como teníamos anunciado, ayer se celebró en nuestra Ciudad la *ceremonia* que la Ley prescribe para esta clase de elecciones.

A las ocho de la mañana fueron constituidas las Mesas de todas las

secciones que integran los cinco distritos en que se halla dividido el Concello de la Capital.

Hemos de hacer constar las dificultades con que aquí se tropieza siempre que hay que constituir las Mesas electorales, pues es costumbre ya la excusa de tal ó cual individuo que le cupo en *suerte* la de ser Presidente ó Adjunto, y esto ha de retrasar el exacto cumplimiento de cuanto se ha legislado para tal clase de actos.

Hay necesidad de proceder á la *busca y captura* de los suplentes para que las Mesas puedan constituirse, preocupando á la Junta Municipal, hasta que en su poder obran las respectivas certificaciones de estar todas en sus sitios y haberse habierto los Colegios.

Ayer, aun que también existió esta circunstancia, fueron constituidas las Mesas, y durante todo el día se llevó á la práctica la elección oral que la Ley ordena para la proclamación de candidatos, habiendo obtenido con demasía los votos precisos los señores D. Gregorio López Télles y D. José Joaquín Saavedra.

Como quiera que la pelota está en el tejado, prescindimos hoy de dar cuenta del resto de la proclamación de candidatos en la provincia hasta que se haya verificado el escrutinio general.

Completando estas líneas, y sólo á título de información, daremos á conocer á nuestros lectores la carta que nuestro querido y particular amigo, D. Perfecto Díaz Alonso, ha dirigido al Sr. Garijo, y que á instancias nuestras nos es facilitada; dice así:

«Sr. D. Antonio Garijo.

Querido amigo y correligionario: A causa de no incluir á ninguno de Illescas en la candidatura, se ha formado gran revuelo en el distrito, y yo he amenazado con presentar mi candidatura si no se atiende la justa demanda de mis paisanos.

Saben ustedes que me encuentro algo retirado de la política, y de ningún modo quisiera volver á la vida activa por razones que no son para escribir; pero como si no hay candidato de mi tierra voy yo, escribo á usted de una manera oficial para que los correligionarios de ahí, vean si están decididos á apoyar mi candidatura, pues de no apoyarla todos los republicanos de ahí, pase lo que pase, no me presento.

Dicho se está que he de luchar como republicano radical, aunque desde luego he de estar al servicio de todos en general.

Si al reunirse se entienden, conviene que para el domingo por la ma-

ñana me tengan hechas listas de interventores por distritos y secciones, dos suplentes por cada uno y que sean correligionarios que puedan cumplir, pues aun cuando en el deseo todos sean iguales, las condiciones no lo son.

Todo esto lo hago por ganar tiempo por si se fuera á la lucha, y el sábado por la noche veré á ustedes. Escribo á usted como Concejal, y por no saber si están constituidos en Junta, si lo están, tenga ésta por suya el Presidente.

Salude á todos y sabe es suyo afectísimo y correligionario
PERFECTO DÍAZ.
 Emperador 27 Febrero 1911.

NOTICIAS

Por omisión involuntaria, que lamentamos, al publicarse la reseña de la reunión celebrada anteanoche por la «Cámara de Comercio é Industria» en el Coliseo Moderno, dejamos de consignar que también fueron nombrados Vocales de la Junta Directiva de dicha Asociación los Sres. D. Eduardo Alvarez, don Romualdo Garrido, D. Angel Cantos y D. Adolfo Aragonés, quienes nos dispensarán el olvido.

Nada tan nutritivo como las ostras y mejor Ostravin. Vino concentrado de Ostras.

Mañana llegará á esta ciudad la embajada extraordinaria de Méjico.

Pérdida.—Desde Zocodover hasta los Cuatro Tiempos, por el Corral de don Diego y calle de las Tornerías, se extravió anoche un sobre que contenía un retrato de familia y dos cartas.

Se gratificará su devolución en la escuela de niñas del tercer distrito.

COSAS TAURINAS

Información.

Mis quince días en Madrid no los eché en saco roto en estos asuntos de trenzas y cuernos. Unas tardes en los divanes del «Inglés», algunas noches por los del «Suizo», y las más por tertulias de centros de aficionados, me abrieron los ojos—de conversación en conversación—sobre muchas cosas que se dicen han de suceder durante la temporada próxima taurina, y que quiero las sepan nuestros toledanos que nos leen, ya de la capital como de la provincia, sin omitir mi deseo á todos nuestros lectores en general.

D. Indalecio Mosquera, que, dicho sea en verdad, nos ha demostrado ser un señor empresario firme de palabra, cumplido con el público y cabal en aquello de dar lo que debe; está resuelto á continuar este año su obra de buenas combinaciones, ya en carteles de abono ya en extraordinarios.

Machaquito, Pastor, Gallo y Bienvenida, serán la piedra fundamental de ello; irán á la cabeza y serán el alma de la taquilla; estando la afición poseída de cálculos sobre aquello que haya de suceder.

No falta quien asegura que el cordovés viene á poner *el pie de imprenta* á su historia torera con letras de oro; á guardar para siempre el estoque en cuanto llegue la última de abono, y que, por ello, ha de dejarse muchas pecheras colgadas de *la percha astada*; que el *ex-Chico de la Blusa* ensaya un modo extraordinario de matar, hundiendo el estoque con su brazo izquierdo! ¿Será cierto? ¿Se dijo en carnaval? Que el esposo gitano de la *Imperio* se trae más todavía de aquello que ejecutó con el toro de Murube lidiado en el segundo abono del año anterior, y que Manolo Mejías—el de las *corrientes eléctricas*—adicionará á todo su repertorio clásico la suerte de recibir y el sacar á los toros, en el tercio de varas á punta de capote ó galleando un galleo suyo, *suigeneris*, que está poniendo ahora en escuela práctica muchas mañanas en la arena del ruedo madrileño.

Con estos cuatro elementos se darán también un par de prólogos á la próxima campaña.

Dícese que el 19 del actual habrá la alternativa de *Punteret*, que recibirá de manos de *Gallito*, en unión, tal vez, de *Regaterín* y *Manolete*; que el 2 de Abril será la fiesta de la Prensa con Fuentes, *Machaco*, *Pastor* y *Rafaelito Gómez*, lidiando ganado de Benjumea, Anastasio, Pablo Romero y Santa Coloma, de que ya hablaron los diarios madrileños.

Ricardo Torres Bombita—cuéntase tendrá seis bichos para él sólo ó acompañado de *Pastor* en la plaza de Aranjuez el 30 de Mayo.

Vicente, ¡SEIS MIURAS! en Madrid, se

proyecta, y Bienvenida ídem número de Trespalacios otro día.

¿Creo que todo esto se hace en tiempos en que pregonan falta de aficionados? Si á la plaza sólo fueran los músicos, acá y acomodadores, no habría quebraderos de cabeza ni se soñaría con tanto, tan probable de suceder.

¿Y en Toledo, qué vamos á tener? No nos quedaremos incluseros tampoco, porque anda en buenas manos *la siembra*. Ya lo verán ustedes. Si no es así.... *pata*. Ello me lo han dicho.

VERDE Y ORO.

TODOS LOS NIÑOS

se libran de los graves peligros y funestas consecuencias que ocasiona la *dentición lenta, laboriosa y difícil*, usando el Jarabe para la Dentición del Dr. A. Santos.—TREINTA años de repetidos éxitos, Puntos de venta.—En Madrid: Señores Hijos de C. Ulzurrún, Martín y Durán y principales Farmacias.—En Toledo: Sr. San Román y D. José M.^a de los Santos.

Alberto Rodríguez y Gallego
Corredor de Comercio Matriculado
 Zocodover, 43, pral., telf. 155
 TOLEDO

Interviene toda clase de operaciones de banca y de compra y venta de papel del Estado.

Préstamos
 sobre
Fincas rústicas y urbanas.
Razón: CÉSAR VALERO
 Sustituto del Registro de la Propiedad de Toledo y Agente del Banco Hipotecario de España.
ALFILERITOS, 10.
 Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"
CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES
 CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA: José Ayala y López.—Cañada de Galatrava. **TELEGRAMAS:** Ayala.—Cañada de Galatrava.
NOTA:—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

Amacón de Tejidos, Paquetería, Géneros de Punto y Calzado
 Ventas permanentes por mayor y menor. Calle Nueva, núm. 16

Servilio Martín-Toledano Único y verdadero Sucesor de Azuela

Primera casa en tejidos nacionales y extranjeros.—No tiene sucursal en esta plaza, ni liquida sus grandes existencias, aunque maliciosamente se haya propagado lo contrario.—Ésta, única en su clase que favorece á su numerosísima clientela con una sección especial y variada de géneros á mitad de su valor **TODOS LOS JUEVES DEL AÑO**
NO CONFUNDIRSE: CALLE NUEVA, NÚM. 16.-TOLEDO

CASA DE GARIJO

Zocodover, 10 (junto á la Fotografía de Lucas Fraile)

Comercio de harinas y semillas; calzado, cordelería y jergas; alpargatas de todas clases; cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos; alcarceñas, algarrobas y panizo para las perdices y palomas; trigo, cebada, maíz y avena.

Harina fuerte para hojaldres y flor de castilla para bollos y bizcochos.

Simientes de hortalizas de muchas clases y buenas; la mejor simiente de alfalfa y remolacha forrajera.

Se sirve á domicilio en cantidades de más de 3 kilos; todo á precios económicos; se responde de las clases.

Teléfono 275.—TOLEDO

En esta casa se admiten encargos de toda clase de trabajos tipográficos para la

IMPRESION MODERNA

<p>Angel Araque ZAPATERIA Comercio, 30--TOLEDO</p>	<p>SASTRERIA DE JOSÉ BRAVO Sucesor de Cruz Pérez Calle del Comercio, 44.—TOLEDO</p>	<p>Gran Fábrica de Calzado Sucesores de Aylagas Depósito general: Bolsa, 16.—MADRID Sucursal en Toledo: CUESTA DEL ALCÁZAR, 18</p>	<p>Faustino Vega Restaurant 9, Barrio Rey, 9—Teléfono 201 TOLEDO Especialidad en asados, perdices y pascas</p>
---	--	---	---

SE VENDE Ó ALQUILA

una casa sita en esta ciudad, calle del Ave María, núm. 12.

Darán informes en la calle Nueva, núm. 16, Almacén de Tejidos.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de